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事情是这样来的
黄敏说，1月16日参加完座谈会，17日他就坐动车

回杭州了。还在路上呢，就接到不少杭钢同事、街道和
媒体的电话，都是打听他在北京参加座谈会的事情。

当天晚上 7点 15分，黄敏去参加一位朋友的婚
礼，还接到一位久不联系的朋友电话，说在新闻联播
上看到他了。

“我没跟他说过我去北京的事情，朋友说看新闻时
无意中看到了一张熟悉的脸，仔细一瞧才知道是我。”

说起去北京参加座谈会，黄敏显得很淡定，但他
说，当时自己真的超级紧张。

1月 10日下午 3点 20分，杭钢宣传部长廖桂雄
给黄敏打了个电话，说让他去北京参加一个座谈会。

“我当时的第一个想法就是，去北京啊？那么
远，我手头上还有很多事情没做呢。”黄敏说，他当时
正在小区里，从大卡车上往下卸货，都是一些食用油
和山核桃礼盒等。

廖部长又说，“待会儿，国家工信部的人会跟你
联系具体内容。”

“当时我就想，国家工信部？什么事这么大啊！”
直到后来真的接到国家工信部电话，他才知道，

原来这一趟北京之行，是要进中南海，参加李克强总
理的座谈会。

“我的天！”黄强说他有种像在梦里的感觉。
去北京前，黄敏把工作上的事情在时间上压了

压，原本一周要做好的事情，赶了两天完成了，并仔
细捋了捋要说的内容。

“葛大爷就坐在我身旁”
出生在陕西、工作在杭州的黄敏，从来没想过有

朝一日会踏进中南海。
“进会场之前，根本不知道都有谁来，我找到了

我的座位后，看到旁边的席签上写着葛优，当时心里
就有点激动，哇，葛大爷啊！”黄敏说，葛优的电影他
都看过，可以说是看着葛优的电影长大的。“去年很
火的葛优躺也知道，我是真的喜欢他。”

座谈会开始前，黄敏和葛优简单地打了个招呼：
“葛老师，您的电影我都看过，很喜欢。”葛优也表示
了感谢。

出席座谈会的共有 8位代表，南京工业大学校
长黄维排在第一个发言。

进会场时，黄校长过来跟葛优打了个招呼说，
“应该让你第一个讲的，这样开场气氛就能轻松些
了。”而一贯以幽默形象示人的葛优却说，“我也是第
一次参加这样的会议，也很紧张。”

不过，紧张归紧张，第 6个轮到葛优发言时，一
段开场白还是引发了会场一片笑声——“我这样经
常演喜剧、演反面人物的演员，被邀请参加这么重要
的会议很不容易。”

“正面人物也需要有反面人物的衬托嘛。”李克
强总理笑着说，“但文艺作品要对善恶有辨别，文化
产业要有精神道德的支撑。”

黄敏说，葛优在电影里演的大多是幽默搞笑的
角色，现实生活里，也是很幽默的。

不仅葛优紧张，最后一个发言的黄敏更紧张。
“不过国务院的领导进会场后，跟每一位代表都

握了握手，打了个招呼，很亲切，很平易近人，稍微缓
和了一下我们的情绪。”

“全面放开养老服务市场
我的建议得到了总理的肯定”

座谈会上，受邀代表们都跟总理说了些什么？
黄敏说，这次的座谈会，主题是“如何推动社会

事业更好发展”，他大概讲了 7分钟左右，先介绍了
一下自己，再讲了讲杭钢的背景，再说了说自己现在
运营的公司情况。

他想表达的主要观点是希望能打破政府购买养
老服务的壁垒保护，全面放开养老服务市场。

李克强总理这样回应他：“确实啊！政府购买
服务不能形成垄断，这样没有竞争力，对服务行
业的质量也没有保障。我们相关部门对这个问题
一定要高度重视。现在养老等社会服务领域蕴藏
着很大潜力和市场空间，必须进一步放宽市场准
入，打破壁垒，积极促进社会领域繁荣发展，释放
更大活力。”

而曾经的乒乓球冠军、如今的国家乒乓球队总
教练刘国梁提的建议是，要更快推动体育事业发展
的职业化进程，最终走向市场化、产业化。

李克强总理说：“我们发展体育事业既要为国争
光，又要不断拓展体育的职业化道路。中国发展到
现在这个阶段，有相当数量的中等收入人群，也有很
大的健身需求。这是一个广阔的市场，是体育事业

市场化、产业化的重要依托。”
总理还与中国作协副主席、作家王安忆就文化

发展和社会道德等话题进行了深入的探讨。
“市场经济是法治经济，必须要符合道德准则，

要讲诚信、守规则。有了与道德规则相适应的市场
规则，才能逐步杜绝假冒伪劣、坑蒙拐骗、投机取巧
等行为，才能真正让‘良币’驱逐‘劣币’，激发市场的
活力和社会的创造力。”总理说。

谈未来——
“我会认真把养老事业做下去 做好”

黄敏的杭州智伴养老服务有限公司，成立于
2015年。

说起为什么要创办这样一家公司，黄敏眼泛泪
花。“这跟我母亲有关系。”

黄敏老家在陕西。2011年，母亲被查出患了乳
腺癌晚期，做了好几次化疗后，身体很不好。2014
年，黄敏把母亲带到杭州一起生活。

2015年6月底，黄敏老婆的预产期到了。也是在
这一年，母亲又被查出癌细胞转移到了肝脏。2015
年11月中旬，他租了辆救护车，把母亲送回了老家。
他一直在老家陪着母亲，直到12月7日母亲过世。

这段经历，黄敏说得哽咽，对于母亲，他总觉得
很愧疚，自己在杭州上班，没能照顾到她。

“很早之前，我就在想，人老了之后，行动不方
便，家里需要人帮忙怎么办？吃饭怎么办？应该有
人要出来为老人做一些这样的事情，但没想到，最后
是我自己动手做起来了。”

黄敏说，是母亲的这桩事，才让他下定了决心要
做养老服务这件事情。

如今，黄敏的公司在杭钢一带已有一定的名气。
便民餐厅，是黄敏创办的杭州智伴养老服务有

限公司的一个主要业务，设在半山街道杭钢南苑社
区。8块钱一份套餐，一荤两素，持有老年卡的居民
凭卡还能打折。

除了供应中饭和晚饭外，餐厅还将提供餐饮配
送，对于行动不方便的居民，餐厅还可以为他们预约
送餐上门，只要在家打个电话就可以。另外根据居
民需要，餐厅还支持生态农庄果蔬菜品零售、配送。

“公司现在有 18个员工，有 15个人都是从杭钢
转岗出来的。”黄敏说，餐厅现在的运营情况已经基
本稳定了，去年 11月份，我们推出了上门保洁的服
务，目前已经完成了50单左右。

今年，黄敏还打算在社区里办一个阳光洗衣房，
可以帮老人们洗洗衣服、被单什么的。另外，餐厅的
早饭业务也打算开起来。

“我们是真心实意想为老人们做点事，帮助他们
解决生活上的困难。同时，我本人也算是从一个产
能剩余企业出来积极转型升级创业的人，我们公司
也一直在致力于养老服务事业市场化的探索，可能
这三点，才让我有机会代表基层群众，去参加总理的
座谈会。这对我是一个荣誉，也是一个激励，接下
来，我会认真把养老事业做得更好。”黄敏说。

智伴养老服务公司创始人黄敏 记者 朱丹阳 摄

这个星期一他去中南海参加了个座谈会
和李克强总理坐在一张圆桌上 谈工作讲理想

同时挨着坐的还有葛优、刘国梁、王安忆等

记者 林建安 摄影 朱丹阳

黄敏这两天很忙，昨天一大早，忙着给杭钢南
苑的居民准备年货。昨天下午，又和志愿者们开了
个会，商量准备今年在杭钢南苑开展理发、修雨伞
等服务。

工作似乎有点琐碎，生活又归于了平淡。但
是，在黄敏心里，这两天却一直心情激动着，久久不
能平复。

是的，这个戴眼镜、个儿不高、貌不惊人的中年
男人，你可能在本周一的《新闻联播》上见过他。

那是一条报道中共中央政治局常委、国务院总理
李克强主持召开座谈会，听取教育、科技、文化、卫生、
体育界人士和基层群众代表对《政府工作报告（征求
意见稿）》意见建议的消息。黄敏作为基层群众代表，
就在其中，和李克强总理坐在同一张大圆桌上。

当时受邀请参加座谈会的共有8位代表，除了
黄敏，还有我们熟悉的喜剧演员葛优、作家王安忆和
国家乒乓球队总教练刘国梁等。

昨天晚上7点，快报记者和黄敏在他的办公
室见面。

今年 34岁的黄敏，是杭州钢铁集团转岗职
工，2015年，在企业转型升级过程中，他从一位钢
厂技术员变身成为杭州智伴养老服务有限公司的
董事长。

办公室很简陋，十来平方米的房间里，除了两张
办公桌和一个书柜外，几乎都堆满了年货：食用油、
山核桃等，都是准备送给杭钢南苑居民们的。乍一
看，根本不会想到这是一个董事长的办公室。

1月17日《新闻联播》播出的画面


